

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	58 (1929)
Heft:	13
Rubrik:	Hygiène enfantine (résultat d'un concours)

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

dans son esprit et son cœur, sous la forme d'une ferme conviction. Que l'on procède avec une lenteur sagement graduée, que l'on sache se borner et dans les notions qu'on lui communique et dans les explications dont on les illustre, mais qu'on les répète, mais qu'on en fasse apercevoir les applications aux multiples circonstances des obligations journalières. Sa personnalité, que l'on aurait tort de sous-estimer, s'organise autour d'une foi. Cette foi inspirera ses intentions, nourrira ses pensées ; il s'y appuiera dans la peine ou la tentation ; il y conformera sa conduite. Surtout si le milieu le soutient. Car le flegmatique s'enca-
dre volontiers ; il a besoin de vivre, sinon dans un groupe, du moins dans une ambiance. Le respect humain a beaucoup de prise sur lui, pour le bien comme pour le mal.

Le jeune flegmatique n'aime pas beaucoup qu'on le prenne à part en tête-à-tête individuel. Il craint qu'on le circonvienne ; il se tient dans une réserve un peu fermée, sinon sur la défensive. Il écoute et retient, par contre, les paroles qu'on adresse au groupe et sait fort bien se les approprier sans qu'il n'extériorise rien de son impression. On doit éduquer ce tempérament dans et par un groupe ; une élite peut s'y former, qu'il faudra se garder de sortir du groupe.

A ce point de vue, le scoutisme peut être un instrument supérieur de formation pour les jeunes gens de ce tempérament, à cause de l'encadrement de ses membres, à cause de l'intelligence pratique et débrouillarde qui y est exercée, à cause d'un idéal à la fois élevé et concret qui l'anime, à cause des efforts qu'il exige et qui corrigent sa naturelle indolence.

En un mot, l'éducation du flegmatique doit tendre à hausser ses vues, ses intentions, le niveau de son âme, à le secouer, à l'éveiller, à faire naître en lui, sinon de l'enthousiasme et de la passion, ce qui serait peine perdue, ce qui n'est, du reste, pas nécessaire, du moins quelque élan, quelque générosité. On ne réussira point à le faire courir dans la voie de la perfection ; mais on peut obtenir qu'il y marche d'un bon pas, et longtemps, ce qui est déjà bien quelque chose.

P.-S. — Un charitable lecteur anonyme me signale un ouvrage qu'il pense « avoir manqué à ma documentation : *Diagnostic et conduite des tempéraments*, par le Dr Paul Carton, Maloine, Paris. Je remercie l'auteur de son aimable renseignement. Confesserai-je que je ne me suis nullement préoccupé de documentation bibliographique ? Ne pensant pas écrire une thèse savante, je me suis contenté de réfléchir sur mon expérience et mes observations, en prenant comme guide le petit livre de Guibert que j'ai cité.

HYGIÈNE ENFANTINE

(résultat d'un concours)

Le concours de coloriage de l'Album « Pour notre santé », organisé entre les classes primaires romandes des degrés inférieur et moyen, par le Secrétariat romand d'hygiène sociale, a donné les résultats suivants :

Quinze classes ont participé. Deux prix ont été délivrés : le premier, avec mention spéciale, à la classe de M. Mauron, instituteur, à Marsens (Fribourg) ; le second à la classe de M. W. Sunier, instituteur, à Sonceboz (Berne). Ces deux classes ont reçu comme

prix quelques-uns des jolis tableaux édités par le Secrétariat anti-alcoolique suisse, pour l'enseignement antialcoolique.

Nous félicitons notre collègue, M. Mauron, de son beau succès et nous sommes fiers qu'il ait ainsi conduit l'une de nos écoles à l'honneur.



La Sarine et son utilisation industrielle ¹

L'auteur de la thèse que nous présentons aux lecteurs du *Bulletin* est un ancien élève de l'Ecole normale de Hauterive. Malgré les occupations absorbantes du professorat, M. Delabays a entrepris la tâche écrasante de se préparer à conquérir le grade de docteur ès sciences. Avec une ténacité que nulle difficulté n'a pu vaincre ni rebuter, notre collègue est parvenu au but qu'il s'était proposé, et ses efforts ont été couronnés par de brillants examens. M. le Dr Delabays nous donne ainsi l'exemple, plutôt rare, d'une volonté tenace et d'un courage à toute épreuve. Qu'il nous soit permis de lui présenter ici nos félicitations les plus chaleureuses.

La Sarine et son utilisation industrielle traite donc d'une question bien à l'ordre du jour et toute pleine d'intérêt pour la population du canton de Fribourg en particulier. La force motrice domine aujourd'hui toute notre activité industrielle ; elle est devenue un élément essentiel de notre développement économique. Le renchérissement du charbon, d'un côté, et, de l'autre, la réduction du prix de revient de la force hydraulique ont déterminé cet essor. En outre, le problème de l'électrification des chemins de fer en Suisse nécessite l'exploitation de nouvelles forces électriques. L'Etat de Fribourg, lui-même, s'est fait industriel ; grâce à la prévoyance et à l'impulsion donnée par des hommes clairvoyants, il est arrivé à doter le pays d'usines électriques nombreuses et bien équipées, qui continueront à se développer pour satisfaire aux besoins toujours croissants de la demande.

La thèse de M. Delabays comprend quatre chapitres précédés de considérations générales sur l'hydrométrie, les influences géologiques et géographiques qui affectent le régime d'un cours d'eau, sur le débit des cours d'eau, et enfin sur le cours de la Sarine. L'ouvrage se termine par des conclusions qui en constituent un clair résumé. Les différents chapitres envisagent successivement la Sarine, de sa source à Montbovon, de Montbovon à Broc, de Broc à Thusy. Le troisième chapitre se rapporte au bassin de la Jagne.

Qu'il nous soit permis aujourd'hui, avec le gracieux consentement de l'auteur, de faire bénéficier les lecteurs du *Bulletin pédagogique* des conclusions de la thèse savante que nous venons de signaler.

CONCLUSIONS

1. Le débit d'un cours d'eau est en relation directe avec l'importance des précipitations atmosphériques qui tombent dans son bassin. Le volume d'eau arrivant sur son territoire dépendra donc de la hauteur de ces précipitations et de l'étendue du bassin.

¹ *La Sarine et son utilisation industrielle*, par Fidèle Delabays, professeur au Technicum de Fribourg ; thèse présentée à la Faculté des sciences de l'Université de Fribourg, pour l'obtention du grade de docteur ès sciences naturelles. — Fribourg, Imprimerie Saint-Paul, 1928.